EB1/JI de Setúbal
3ºano de escolaridade                                                        Língua Portuguesa

Gramática Portuguesa

Nome

Os nomes ou substantivos são palavras que nomeiam pessoas (meninos), animais (cães) ou objectos (mesa).

Os nomes podem ser:

· Comuns – palavras que se referem a qualquer pessoa, qualquer animal ou qualquer objecto.

Exemplo: rapaz, cão, …

· Próprios – palavras que se referem a uma determinada pessoa, animal, país, cidade,… Escrevem-se sempre com letra maiúscula.

Exemplo: Rui, Pantufa, …

· Colectivos – palavras que indicam conjuntos de pessoas, animais ou coisas da mesma espécie.

Exemplo: 
Alcateia – conjunto de lobos

Arquipélago - conjunto de ilhas

Arvoredo - conjunto de árvores

Bando - conjunto de aves

Batalhão - conjunto de soldados

Cáfila - conjunto de camelos

Caravana - conjunto de mercadores

Cardume - conjunto de peixes

Casario - conjunto de casas

Cordilheira - conjunto de serras

Enxame - conjunto de abelhas

Esquadrilha - conjunto de aviões

Exército - conjunto de soldados

Frota - conjunto de navios

Grupo - conjunto de pessoas
Manada - conjunto de bois

Mata - conjunto de árvores

Matilha - conjunto de cães

Multidão - conjunto de pessoas

Ninhada - conjunto de pintainhos

Olival - conjunto de oliveiras

Pinhal - conjunto de pinheiros

Pomar - conjunto de árvores de fruto

Quadrilha - conjunto de ladrões

Rancho - conjunto de pessoas

Rebanho - conjunto de ovelhas

Récua - conjunto de éguas

Souto - conjunto de castanheiros

Turma - conjunto de alunos

Vara - conjunto de porcos

Os nomes podem variar em grau:

· Aumentativo – para expressar o tamanho acima do normal.

· Diminutivo – para expressar o tamanho abaixo do normal.

	Graus dos nomes

	Diminutivo
	Normal
	Aumentativo

	Ratinho
	Rato
	Ratão


Género

As palavras podem variar quanto ao género, ou seja, ou estão no feminino ou no masculino.

São do género feminino as palavras que antes delas podemos colocar a, as, uma, umas.

São do género masculino as palavras que antes delas podemos colocar o, os, um, uns.

	Género

	Feminino
	Masculino

	A menina
	O menino


Número

As palavras podem variar quanto ao número, ou seja, ou estão no singular ou no plural

Estão do número singular as palavras que antes delas podemos colocar a, o, uma, um; porque representam uma só coisa.

São do número plural as palavras que antes delas podemos colocar as, os, umas, uns; porque representam várias coisas.

	Número

	Singular
	Plural

	Uma casa
	Umas casas


Frase

Uma frase:   » é um conjunto de palavras ordenadas e com sentido;

» começa sempre com letra maiúscula;

» acaba sempre com um sinal de pontuação.

Exemplo: “O Luís tem um cão.”
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   Começa com letra     Termina com um sinal
          maiúscula                   de pontuação
Uma não frase é um conjunto de palavras que não respeita as regras indicadas, isto é não têm sentido e estão desorganizadas.

Exemplo: “tem. Luís O cão um”
Família de Palavras
Chama-se família de palavras ao conjunto de todas as palavras formadas a partir da mesma palavra primitiva.

Exemplo:
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Área Vocabular

Chama-se área vocabular ao conjunto de palavras que dizem respeito a um tema.
Exemplo:





Divisão Silábica/Translineação
Quando tens necessidade de mudar de linha, a divisão das palavras faz-se separando as sílabas e obedecendo a algumas regras.

Regra 1» As palavras separam-se pelas sílabas com um hífen (-);

Regra 2» Duas consoantes iguais seguidas separam-se sempre;

Regra 3» Duas consoantes diferentes seguidas separam-se sempre, desde que pertençam a sílabas diferentes;

Regra 4» Os grupos lh, nh, ch, qu e gu nunca se separam da sílaba a que pertencem;

Regra 5» Quando se separam as palavras pelo hífen (-) que elas já possuem, este repete-se no fim da linha e no começo da outra.

Regra 6» Os ditongos não se separam.

Tipos de texto escrito

Um texto pode ser escrito em:

· Prosa – caracteriza-se por um texto com parágrafos, frases longas e com muita pontuação.

Exemplo: O texto “Onde estavas antes de nasceres”, da página 24 do livro de Língua Portuguesa.
· Poesia - caracteriza-se por um texto sem parágrafos, frases curtas (versos) e com pouca pontuação.

Exemplo: O texto “A canção da pontuação”, da página 22 do livro de Língua Portuguesa.
· Banda desenhada – é um tipo de texto associado à imagem, ou seja, a folha está dividida em quadradinhos e o texto aparece em balões.

Exemplo: O texto “Quebrando o galho”, da página 18 do livro de Língua Portuguesa.

· Peça de teatro – é um tipo de texto que indica as falas das personagens. 

Exemplo: O texto “O avarento”, da página 48 do livro de Língua Portuguesa.

Sinais de Pontuação

Para nos ajudar a compreender um texto escrito, temos os sinais de pontuação e alguns sinais auxiliares da escrita:

(.) Ponto final – usa-se no fim de uma frase quando o que se quer dizer está completo.

(,) Vírgula – indica uma pausa pequena, usa-se nas enumerações e para separar os elementos da frase.

(?) Ponto de interrogação – usa-se para fazer perguntas.

(!) Ponto de exclamação – usa-se para assinalar sentimentos de admiração, tristeza, alegria, …

(;) Ponto e vírgula – separa frases muito compridas em pausas mais longas que a vírgula.

(:) Dois pontos – usa-se quando queremos indicar a fala de alguém ou quando queremos enumerar algo.

(…) Reticências – usam-se quando queremos deixar uma ideia no ar… uma frase incompleta.

(-) Travessão – aparece nos diálogos e coloca-se no início da fala de uma personagem.

(“ ”) ou (« ») Aspas – usam-se para assinalar palavras que disseram ou escreveram.

( ) Parêntesis – usam-se para dar explicações.

Acentuação

	Acento agudo

´
	» Marca sempre a sílaba tónica (a mais forte).

» Usa-se para diferenciar as terminações ámos de amos das formas verbais do tempo presente.

	Acento grave

`
	» Usa-se apenas nas palavras: àquele, àquela, àquilo, à e às.

	Acento circunflexo

^
	» Usa-se sempre que se quer dar às vogais um som fechado.




Texto, período e parágrafo

O texto é um conjunto de frases, formando um todo com significado.

O período é uma frase.

O parágrafo é formado por uma ou mais frases, inicia-se sempre com letra maiúscula e começa sempre a escrever-se um pouco dentro da linha.

Tipos de linguagem

Para comunicarmos utilizamos uma linguagem. Há três tipos de linguagem:

· Verbal – falada (conversa) e escrita (carta). 

· Não verbal – sons (buzina), gestos (acenar), cores (bandeiras na praia), sinais (sinais de trânsito).
· Mista – é uma mistura da linguagem verbal e não verbal (banda desenhada).
Comunicação
Na Natureza todos os seres vivos comunicam.

· Mensagem – a informação que é transmitida.

· Emissor – quem envia a mensagem.
· Receptor – quem recebe a mensagem.

Tipos de Frases

Há quatro tipos de frases:

· Declarativa – quando o emissor dá uma informação.

Exemplo: O dia está bonito.

· Interrogativo – quando o emissor faz uma pergunta.

Exemplo: Queres ir ao cinema?
· Exclamativo – quando o emissor mostra surpresa, admiração.

Exemplo: Que bebé tão bonito!
· Imperativo – quando o emissor faz um pedido ou dá uma ordem.

Exemplo: Arrumem as cadeiras, meninos,
Formas de Frases
As frases podem ter duas formas:

· Afirmativa – quando o emissor afirma alguma coisa.

Exemplo: O dia está bonito.

· Negativa – quando o emissor nega alguma coisa.

Exemplo: O dia não está bonito.

Pronomes

Os pronomes são palavras que utilizamos em vez dos nomes.

Os pronomes pessoais são palavras que indicam as pessoas gramaticais que falam, ou aquelas de quem se fala ou então, para quem se fala.

	
	Singular
	Plural

	1ª pessoa
	eu
	nós

	2ª pessoa
	tu
	vós

	3ª pessoa
	ele /ela
	eles /elas


Exemplo: 
A Rita é bonita.



Ela é bonita.


“A Rita” foi substituído pelo pronome pessoal “Ela”.

Verbo

Um verbo é uma palavra que indica as acções praticadas pelos nomes.

Denomina-se verbo quando está no infinitivo, termina em ar, er, ir ou or, e denomina-se forma verbal quando o verbo está conjugado. 

Conjugações

Em português há três conjugações de acordo com a terminação do infinitivo do verbo:

	1ª conjugação
	Verbos terminados em – ar
	Ex.: cantar, voar, …

	2ª conjugação
	Verbos terminados em – er
	Ex.: comer, beber, …

	3ª conjugação
	Verbos terminados em – ir
	Ex.: sentir, partir, …


Nota: O verbo pôr e os seus derivados pertencem à 2ª conjugação.

Tempo

Os verbos variam em tempo, ou seja, com o momento em que a acção se realiza.

Este ano irás aprender quatro tempos verbais:

· o Pretérito Perfeito que se utiliza quando os verbos expressam uma acção que já se realizou e já acabou.

Exemplo: Eu comi um bolo.

· o Pretérito Imperfeito que se utiliza quando os verbos expressam uma acção que já se realizou, mas que não acabou.

Exemplo: Eu comia um bolo.

· o Presente que se utiliza quando os verbos expressam uma acção que se está a realizar.

Exemplo: Eu como um bolo.

· o Futuro que se utiliza quando os verbos expressam uma acção que se vai realizar.

Exemplo: Eu comerei um bolo.

Adjectivos

Os adjectivos são palavras que indicam como são os nomes.

Exemplo: O Rui é alto.

Os adjectivos variam em género (feminino/masculino), em número (singular/plural) e em grau, concordando sempre com o nome.

Exemplo: A menina é bonita.

As meninas são bonitas.
O menino é bonito.
Os meninos são bonitos.
Os adjectivos podem aparecer antes ou depois do nome.

Exemplo: A Joana tem um grande cão.

A Joana tem um cão grande.

Nota: Os adjectivos poderão ou não existir numa frase.
Determinantes Artigos

Chamam-se determinantes porque ajudam a determinar o género e o número dos nomes.

Chamam-se artigos porque aparecem sempre antes do nome.

Os determinantes artigos podem ser:

· Definidos – se conhecemos o nome, se nos referimos a algo em específico.

Exemplo: O Rui levou o cão à rua.

· Indefinidos – se não conhecemos o nome, se não nos referimos a algo em específico.

       Exemplo: O Rui viu uns cães na rua.

	Definidos
	
	Indefinidos

	
	Feminino
	Masculino
	
	
	Feminino
	Masculino

	Singular
	a
	o
	
	Singular
	uma
	um

	Plural
	as
	os
	
	Plural
	umas
	uns


Frase em Extensão/Redução

Uma frase em extensão é aquela em que aumentamos os pormenores, sem lhe alterar o sentido, transmitindo mais do que uma ideia.

Exemplo: O João comeu um bolo de chocolate, que era muito saboroso.
Uma frase em redução é aquela em que, não lhe alterando o sentido, transmitimos apenas uma ideia.

Exemplo: O João comeu um bolo.
Elementos Fundamentais da Frase
Normalmente as frases simples são formadas por dois grupos:
· Grupo Nominal (G.N.) – que tem o nome ou sujeito, como palavra principal, que é a pessoa, animal ou coisa que pratica a acção. Este grupo identifica-se, na frase, respondendo à pergunta: “Quem?”.

· Grupo Verbal (G.V) – que tem o verbo ou predicado, como palavra principal, que é a acção que o sujeito praticou. Este grupo identifica-se, na frase, respondendo à pergunta: “ O quê?”.
Exemplo:   O Rui comprou uma bicicleta.

G.N. responde à pergunta: Quem? – O Rui.

G.V. responde à pergunta: O quê? – Comprou uma bicicleta.

Quando o grupo nominal está no singular, o grupo verbal também tem o verbo no singular.

Quando o grupo nominal está no plural, o grupo verbal também tem o verbo no plural.

Exemplo: 
	Grupo Nominal
	Grupo Verbal

	A rosa
	cheira bem.

	As rosas
	cheiram bem.


Grupo Móvel

O Grupo Móvel é aquele que indica como, quando, onde, …, decorre a acção. Este grupo pode mudar de lugar dentro da frase e por vezes separa-se dos outros grupos com vírgulas.

Exemplo: O galo cantava no seu poleiro.

O galo, no seu poleiro, cantava.

No seu poleiro, o galo cantava.

Verbos Regulares e irregulares

Os verbos regulares são aqueles que mantêm a mesma raiz em toda a conjugação.

	Verbo cantar
	Verbo estudar

	Eu        canto

Tu        cantas

Ele/ela   canta

Nós      cantamos

Vós       cantais
Eles/elas cantam
	Eu        estudo

Tu        estudas

Ele/ela   estuda

Nós      estudamos

Vós       estudais

Eles/elas estudam


Os verbos irregulares são aqueles que não mantêm a mesma raiz em toda a conjugação.

Exemplo: Verbos ser, estar, ir, …

Terminações

Os verbos regulares têm as seguintes terminações nos diferentes tempos verbais.

	
	ar
	er
	ir

	Pretérito Perfeito

	Eu
	ei
	i
	i

	Tu
	aste
	este
	iste

	Ele/a
	ou
	eu
	iu

	Nós
	amos
	emos
	imos

	Vós
	astes
	estes
	istes

	Eles/as
	aram
	eram
	iram

	Pretérito Imperfeito

	Eu
	ava
	ia
	ia

	Tu
	avas
	ias
	ias

	Ele/a
	ava
	ia
	ia

	Nós
	avamos
	íamos
	íamos

	Vós
	aveis
	íeis
	íeis

	Eles/as
	avam
	iam
	iam

	Presente

	Eu
	o
	o
	o

	Tu
	as
	es
	es

	Ele/a
	a
	e
	e

	Nós
	amos
	emos
	imos

	Vós
	ais
	eis
	is

	Eles/as
	am
	em
	em

	Futuro

	Eu
	arei
	erei
	irei

	Tu
	aras
	erás
	irás

	Ele/a
	ará
	erá
	irá

	Nós
	aremos
	eremos
	iremos

	Vós
	areis
	ereis
	ireis

	Eles/as
	arão
	erão
	irão


Sílaba tónica e átona
As palavras dividem-se em sílabas.

Existem dois tipos de sílabas:

· Tónicas – é a sílaba que soa mais forte que as outras (só pode ser uma). Esta sílaba pode ou não se acentuada.

Exemplo: Po/lí/ci/a, jar/dim, Mó/ni/ca, Cla/ra, …
· Átona – são as sílabas mais fracas.

Exemplo: Po/lí/ci/a, jar/dim, Mó/ni/ca, Cla/ra, …

Palavras agudas, graves e esdrúxulas 
As palavras podem classificar-se quanto à posição da sílaba tónica:

· Agudas – quando a sílaba tónica é a última sílaba.

Podem ou não ser acentuadas.

Exemplo: ca/fé, al/mo/çar, di/zer, …
· Graves – quando a sílaba tónica é a penúltima sílaba.

Podem ou não ser acentuadas.

Exemplo: Ma/ri/a/na, a/mi/go, for/mi/dá/vel, … 
· Esdrúxulas - quando a sílaba tónica é a antepenúltima sílaba.

São sempre acentuadas.
Exemplo: Fá/bi/o, Mó/ni/ca, tó/ni/ca, …

Nota: Basta decorares a palavra EGA para saberes classificar as palavras.



Classificar palavras quanto ao número de sílabas
Cada palavra tem um certo número de sílabas. Assim podem ser classificadas em:

· Monossílabos – palavras que só têm uma sílaba.

Exemplo: Zé, lá, mãe, …
· Dissílabos - palavras que têm duas sílabas.

Exemplo: A/na, Jo/ão, co/mer, …

· Polissílabos - palavras que têm mais de duas sílabas.

Exemplo: Pa/trí/ci/a, a/le/gri/a, com/pu/ta/dor, …

Onomatopeias
As onomatopeias são palavras que tentam imitar os sons da Natureza, de animais e objectos.


Como contar uma história
Sempre que contamos uma história ou relatamos um acontecimento estamos a elaborar uma narrativa, que se pode referir a factos reais ou imaginários.

Para se escrever uma boa narrativa deve-se ter em atenção algumas etapas:

	1ª Introdução
	2ª Desenvolvimento
	3ª Conclusão

	» Apresentação das personagens;
» Localização de história no espaço (onde se passa) e no tempo (quando se passa).
	» Relato de uma série de factos que vão ajudar a alcançar o objectivo;
» Para que a história se torne mais interessante é necessário que a personagem principal viva algumas dificuldades.
	» Final da história;
» O final pode ser um final feliz ou infeliz.


Retrato 
Fazer o retrato de alguma pessoa é descrevê-la, ou seja, dizer como é essa pessoa.

Retrato físico
Fazem parte do retrato físico todos os elementos que usamos para caracterizar uma pessoa, relativamente ao seu aspecto físico (cor dos olhos, estatura, …)

Exemplo: O Diogo é um rapaz alto, cabelos castanhos e lisos e com umas bochechas muito rosadas.

Retrato psicológico

Fazem parte do retrato psicológico todos os elementos que usamos para caracterizar uma pessoa, relativamente aos seus sentimentos, maneira de ser, …

Exemplo: A Cláudia é uma rapariga simpática, tímida, amiga das pessoas e dos animais, por isso, todos gostavam dela.
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